



## Der ehemalige Standort der ABC-Abwehrtruppe: EMMERICH

Der Standort (auch der ABCAbwTr) Emmerich am Niederrhein in unmittelbarer Nähe zur holländischen Grenze und die Moritz-von-Nassau-Kaserne sind lange schon Geschichte. Es gibt die Kaserne nicht mehr. 1969 wurde Emmerich Garnisonsstadt mit dem Pionierbataillon 800 in der damals neu erbauten Kaserne.



1971 wurde das ABC-Abwehrbataillon 120 ebenfalls in dieser Kaserne aufgestellt und blieb dort bis zur Verlegung nach Emden in Ostfriesland Ende 1976/Anfang 1977 – mit dortiger späterer Umbenennung in „110“ und dem Ehrentitel „Das Ostfriesische“. Das Pionierbataillon verblieb bis 2008 in Emmerich bis zu seiner Auflösung und Schließung der Kaserne.

Danach waren in den ersten Jahren dort in den ehemaligen Unterkunftsgebäuden Studenten der Hochschule Niederrhein untergebracht.

Eine weitere Nachnutzung verzögerte sich zwar nicht ganz so schleppend wie in Emden aber bestehende Planungen wurden immer wieder geändert oder gar verworfen (wie z. B. die Errichtung eines Reitsportzentrums).



Inzwischen sind alle Bundeswehr-Gebäude komplett abgerissen und wurden nach und nach durch Neubauten ersetzt für z. T. schon bestehende oder noch geplante Einrichtungen:  
Einkaufszentrum – Waschpark für Fahrzeuge – Medizinisches Gesundheitszentrum – Pflege- u. Seniorenwohnungen – Kindertagesstätte.



Die

Die Kaserne in Emmerich kannten aber nicht nur die dort stationierten Soldaten, sondern auch die vielen Kameraden aus der Bundesrepublik und natürlich dann auch aus Emden, die unter Leitung des Kameraden Gerd Zylske am berühmten Nijmegen-4-Tage-Marsch(4-Dagse) teilnahmen und in der Kaserne übernachtet haben, so wie ich auch 1983 von Emden aus.

Zur Erinnerung an die damaligen Bundeswehreinheiten und Verbände ist die Errichtung eines Gedenksteines geplant mit den Namen und Wappen der damals in der Kaserne stationierten Einheiten (so auch des ABCAbwBtl 120).

Ein geeigneter Platz ist gefunden und festgelegt – es fehlt noch die Übergabe der Fläche an die Stadt Emmerich.

Bei [www.youtube.com](https://www.youtube.com/watch?v=y11IBRc2B_k) gibt es unter dem Stichwort „Außerdienststellung 2008“ ein Video u. a. mit Bildern der Abrissarbeiten: [https://www.youtube.com/watch?v=y11IBRc2B\\_k](https://www.youtube.com/watch?v=y11IBRc2B_k)

Manfred Göttemann

